

MENU



Rechercher ville, acti

Abonnez-vous



Se

connecter

Accueil > Environnement > Réchauffement climatique

Réchauffement climatique : le géant pétrolier ExxonMobil savait dès la fin des années 1970

Une étude publiée ce jeudi 12 janvier dans la revue Science indique que la compagnie pétrolière américaine avait connaissance depuis plus de quarante ans de données précises prouvant un lien entre ses activités et le réchauffement climatique. Des données qu'elle a longtemps gardées sous silence et même démenties.



Une raffinerie d'ExxonMobil au Texas en septembre 2008. | JESSICA RINALDI/REUTERS

Ouest-France [Philippe MATHÉ](#).

Publié le 13/01/2023 à 15h06

Abonnez-vous

Qui aurait pu prévoir le réchauffement climatique ? Beaucoup de monde, visiblement. En 2021, déjà, Total avait été épinglé par une étude d'historiens français et américains [qui montrait que la compagnie pétrolière avait connaissance dès les années 1970 de l'impact de son activité sur le](#)

climat.

Cette fois, c'est un autre géant de l'industrie des énergies fossiles, l'américain Exxon, qui est pointé du doigt dans [un article paru jeudi 12 janvier dans Science](#) .

Des prédictions du réchauffement dans les clous

Plusieurs documents, dont Exxon ne nie pas l'authenticité, révélés dès 2015 par des journalistes d'*Inside Climate News* et du *Los Angeles Times*, montraient déjà que l'entreprise connaissait depuis longtemps la réalité du changement climatique et l'influence de ses activités sur celui-ci.

Cette fois, les chercheurs se sont penchés sur des tableaux et graphiques produits par des scientifiques d'ExxonMobil entre 1977 et 2002 ainsi que sur des publications scientifiques dont ils étaient co-auteurs entre 1982 et 2014.

Ces documents contiennent seize projections de températures. « **Dix d'entre elles sont cohérentes avec les observations** » réalisées par la suite, note l'étude. Parmi les six autres, deux prédisaient un réchauffement encore supérieur. En moyenne, elles prédisaient un réchauffement d'environ 0,2 °C par décennie, ce qui correspond au rythme actuel.

Exxon a « **modélisé et prédit le réchauffement de la planète avec une exactitude troublante, pour finir par passer les décennies suivantes à nier cette même science climatique** », résume Geoffrey Supran, co-auteur de ces travaux.

Dans le déni de ses propres scientifiques

À nier le changement climatique et même à le démentir, dès le début des années 2000, l'entreprise est allée jusqu'à discréditer ce que ses propres scientifiques avaient confirmé.

« **Nous n'avons pas une compréhension scientifique suffisante du changement climatique pour faire des prédictions raisonnables** », assurait l'ancien PDG d'ExxonMobil Lee Raymond en 2000. En 2013, Rex Tillerson à son tour directeur de la compagnie pétrolière, déclarait qu'il existait des « **incertitudes** » autour des « **principaux facteurs du changement climatique** ».

Depuis, plusieurs procédures juridiques [ont été lancées contre Exxon aux États-Unis, dont certaines toujours en cours](#). Des auditions, notamment de chercheurs employés par la compagnie, ont été organisées au Parlement européen et au Congrès américain.

Les pays riches doivent-ils davantage aider financièrement les pays les plus vulnérables au changement climatique ?

Débattez !

« **Ceux qui évoquent ce que « Exxon savait » ont faux dans leurs conclusions** », se défend auprès de l'AFP un porte-parole de la compagnie.

Depuis janvier 2022, ExxonMobil s'est enfin engagé à atteindre la neutralité carbone en 2050 pour ses opérations propres. « **Ils ont tardé à agir probablement pour gagner plus d'argent** », estime Natalie Mahowald, spécialiste du climat, chercheur à l'Université Cornell, [interrogé par The Guardian](#). Un retard, notamment dans des investissements sur le renouvelable, qui a « **probablement eu un impact négatif sur des milliers, voire des millions de personnes** ».

Réchauffement climatique

États-Unis

Entreprises

Environnement

Acc



En continu

Une

Réchauffement climatique

15h06 Réchauffement climatique : le géant pétrolier ExxonMobil savait dès la fin des années 1970

14h45 ENQUÊTE. Ne plus faire d'enfants, est-ce vraiment utile pour protéger la planète ?

12/01 Le Giec Normandie tire la sonnette d'alarme quant au réchauffement climatique

12/01 Climat. Présidée par un magnat du pétrole, la prochaine Cop28 à Dubaï est-elle encore crédible ?

12/01 Climat : l'étonnant CV de Sultan Al Jaber, PDG d'un groupe pétrolier nommé... président de la Cop28

Offres d'emploi

Avec [ouestfrance-emploi.com](#)

TECHNICIEN MAINTENANCE MULTITECHNIQUE (H/F)

CDI - Manpower recrutement Tertiaire Nantes

[Orvault](#)

[Voir l'offre](#)

Travailleur.euse social.e ASE (H/F)

CDI - CONSEIL DEPARTEMENTAL D ILLE ET VILAINE|DEPARTEMENT D ILLE ET VILAINE

[Rennes](#)

[Voir l'offre](#)

COORDINATEUR QUALITE H/F

CDI - ARTUS INTERIM SAINT NAZAIRE

[Saint-Nazaire](#)

[Voir l'offre](#)

Rechercher un emploi

Décideurs >



Vannes. « Je cherche toujours à donner un sens au dessin » : retour sur l'année 2022 avec Troud 🔒

Ouest-France ⌚ 31/12



Ici, c'est l'imagination au pouvoir : mangas et romans fantastiques naissent au cœur de la Vendée

Ouest-France ⌚ 14/10

Déposez une nomination >

Les tops articles sur : Réchauffement climatique



Épisodes méditerranéens, canicule... Ce qui attend l'Occitanie avec le réchauffement climatique

Ouest-France 12/01



Climat : l'étonnant CV de Sultan Al Jaber, PDG d'un groupe pétrolier nommé... président de la Cop28

Ouest-France 12/01



Climat. Présidée par un magnat du pétrole, la prochaine Cop28 à Dubaï est-elle encore crédible ?

Ouest-France ⌚ 12/01

Voir +

Les plus populaires

01. Grèves sur les retraites : Élisabeth Borne appelle les syndicats à « ne pas pénaliser les Français »
02. Dans les Côtes d'Armor, la circulation perturbée sur la RN12 à la suite d'un acte désespéré
03. « Pourquoi jouez-vous à l'imbécile ? » Vladimir Poutine s'emporte contre son vice-Premier ministre
04. Guerre en Ukraine. Les fausses notes des mercenaires de Wagner en Ukraine exaspèrent le Kremlin
05. Combien de temps reste-t-il à vivre aux Français après leur retraite ?

Voir +

Newsletter Notre Planète

Chaque semaine, toute l'actualité sur l'environnement, le climat et les belles initiatives locales

✉ Votre e-mail

OK

Votre e-mail, avec votre consentement, est utilisé par Ouest-France pour recevoir notre newsletter. [En savoir plus.](#)

logo App Store logo Google Play

L'appli, l'info en temps réel !

Suivez l'actualité qui vous intéresse en ajoutant vos villes et thématiques favorites.

[Je télécharge](#)

Suivez-nous       

SITES D'ACTUALITÉ



SERVICES



SHOPPING



Les applications mobiles du groupe SIPA **Ouest-France** disponibles en téléchargement

[Mentions légales](#) | [Données personnelles](#) | [Cookies](#) | [CGU](#) | [Qui sommes-nous ?](#) | [Tarifs de références](#) | [Charte utilisateur](#) | [Plan du site](#) | [Plan des élections](#) | © Ouest-France



Logo Digital Ad Trust